

VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### TEPJF DESECHA IMPUGNACIÓN DE MORENA A ELECCIÓN DE GUBERNATURA DE QUERÉTARO

Por Mauricio Hernández

Por unanimidad, los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desecharon la impugnación presentada por Morena contra los resultados de la elección a la gubernatura del estado de Querétaro. Al resolver dicho caso, el máximo órgano jurisdiccional en materia electoral confirmó el triunfo del gobernador electo Mauricio Kuri, quien fue postulado como candidato común de los partidos PAN y QI. En su proyecto de sentencia sobre el asunto SUP-JRC-146/2021, el magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera propuso considerar infundados los agravios expuestos por Morena, ya que impugnó de manera extemporánea tanto la declaratoria de validez como la entrega de la constancia de mayoría. De acuerdo con el proyecto de sentencia, Morena interpuso el juicio de nulidad ante el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) el 2 de julio pasado; mientras que el cómputo estatal se llevó a cabo -en sesión extraordinaria del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**- el 13 de junio pasado. “Se hace notoria su extemporaneidad y, por ende, su desechamiento. Además, se considera que el actor (Morena) parte de una premisa equivocada al hacer depender la oportunidad para impugnar a la aprobación del acta de sesión correspondiente, la cual no forma parte de las etapas del cómputo estatal, ni constituye un requisito para su validez”, señala el documento. El artículo 24 de la Ley de Medios de Impugnación en Materia Electoral del Estado de Querétaro establece que los juicios de nulidad deben presentarse en un plazo de cuatro días, “contados a partir del momento en que surta sus efectos la notificación o se tenga conocimiento del acto o resolución recurrida”. Como consecuencia de la resolución dictada por la Sala Superior del TEPJF, quedaron firmes los resultados de la jornada electoral del domingo 6 de junio pasado y la victoria de Kuri González, quien rendirá protesta el 1 de octubre próximo. (CQRO 1 y 7)

<https://www.codigoqro.mx/2021/08/19/tepjf-desecha-impugnacion-de-morena-a-eleccion-de-gubernatura-de-queretaro/>

## INTERÉS ELECTORAL

### EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

**DE REBOTE.** El gobernador electo de Querétaro, ya le dio su lugar a diputados y presidentes municipales electos, más allá de lo que digan las impugnaciones, incluso en los casos en lo que las hay; con todos el mensaje es ver hacia adelante y no clavarse como la perdedora de la elección en El Marqués, que a sabiendas que perdió 3 a 1 sigue impugnando sin ninguna posibilidad. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**OSO.** Además de la diferencia de más de 30 puntos en la elección de gobernador del 6 de junio, el partido Morena se llevó ayer otra derrota cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación desechó la impugnación SUP-JCR-146/2021 ni siquiera por estar mal planteada o no tener razón, sino que ni siquiera se analizó por haber sido presentada de forma extemporánea. Querétaro fue la primera Gubernatura resuelta y confirmada por la Sala Superior. (DQ)

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

## **BAJO RESERVA**

**MAURICIO KURI LE VUELVE A GANAR A MORENA.** Mauricio Kuri González le volvió a ganar a Morena. Ya le había ganado en las urnas el pasado 6 de junio con una ventaja del 30.6% de la votación frente a su candidata, Celia Maya. Ahora el triunfo de don Mauricio, nos cuentan, se da en tribunales. Resulta que este partido impugnó el triunfo de Kuri ante el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro. Este órgano ratificó el triunfo del candidato panista por lo que la parte acusadora acudió a la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, quien nuevamente le dio la razón a don Mauricio, a quien ya no les quitarán la gubernatura que ganó gracias al voto mayoritario de los queretanos, pese a los berrinches que todavía hay de quienes no aceptan su contundente derrota. (EUQ 2)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**¿Y LA SAPIENCIA DE LA MAGISTRADA?** Por una notoria extemporaneidad, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó -por unanimidad- la impugnación de Morena a la elección a la gubernatura del estado de Querétaro, con lo cual ratificó el triunfo de Mauricio Kuri como gobernador constitucional del estado de Querétaro. Y es que esta fue presentada -aunque usted no lo crea- ¡15 días después de que concluyó el plazo de cuatro días que establece la ley para inconformarse! Además, el TEPJF consideró que Morena partió de una premisa equivocada, “al hacer depender la oportunidad para impugnar a la aprobación del acta de sesión correspondiente, la cual no forma parte de las etapas del cómputo estatal, ni constituye un requisito para su validez”. ¡Zaz! ¿Y dónde quedó la sapiencia de la magistrada Celia Maya en el momento de planear, redactar y presentar el medio de impugnación... o de plano dejó a quienes la apoyaron que se rascarán con sus propias uñas? Esta resolución es la primera gubernatura de las que se eligieron en 2021 que es confirmada por el máximo tribunal electoral de nuestro país. (CQRO 2)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: DESEMPLEO DE 5.8%, CUARTO MÁS ELEVADO**

Al cierre del segundo trimestre de 2021, Querétaro registró la cuarta tasa de desocupación más alta del país con 5.8%, implicando 60 mil 692 personas, solo por debajo de la Ciudad de México con 7.3%, Estado de México y Quintana Roo con 6.2% cada una y Tabasco 5.9%. (DQ principal)

### **N: ES POSIBLE UN MÉXICO MEJOR**

El gobernador Francisco Domínguez Servién, en su encuentro con socios del Club de Industriales de Querétaro, afirmó que fortalecer la vía queretana es tarea de todos; una vía que sirva para dar certeza de que un México mejor es posible. (N principal)

### **AM: MODERNIZAR PATRIMONIO CULTURAL, RETO DEL INAH**

Conservar y modernizar paralelamente el patrimonio cultural del estado son los retos actuales que tienen las autoridades para lograr un equilibrio entre la preservación y el desarrollo, aseguró la directora del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Querétaro, Rosa Estela Reyes García. (AM principal)

### **PA: 2 MIL 704 MENORES CONTAGIADOS**

En lo que va de la pandemia, 2 mil 704 menores de 16 años se han contagiado del virus COVID-19, según lo señaló el Responsable Estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández Puga. Aunado a ello, sostuvo que

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

actualmente en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer se encuentran hospitalizados 2 menores de edad. (PA principal)

### **EUQ: PIERDEN EMPLEO CASI 11 MIL PERSONAS MÁS DE ABRIL A JUNIO**

La entidad ocupó el quinto lugar nacional por la mayor tasa de desocupación, de acuerdo con el Inegi; hay 60 mil 692 sin trabajo, en el estado, según encuesta. (EUQ principal)

### **CQRO: QUERÉTARO ACUMULA 2 MIL 704 CASOS DE COVID-19 EN MENORES DE EDAD**

En lo que va de la pandemia de Covid-19, en el estado de Querétaro se tiene un registro de 2 mil 704 casos positivos al virus SARS-CoV-2 en personas de menos de 17 años, informó el responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández Puga, quien agregó que, hasta el momento, dos pacientes se encuentran internados en el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **JOSÉ BÁEZ PRESENTARÁ EL LUNES EXHORTO PARA PROTEGER LA SANTA MARÍA**

Por Fernando Venegas Ramírez

José Luis Báez Guerrero, diputado en Querétaro por el Partido Acción Nacional, reveló que los propietarios de la plaza de Toros Santa María no conocen el proyecto de exhorto que presentará este próximo lunes 23 de agosto. Y es que recordó que ingresará la iniciativa para que el Gobierno de Querétaro declare como Patrimonio Cultural del Estado a la Plaza de Toros Santa María; ante la posibilidad de venta de este inmueble. No obstante, el diputado aseguró que los dueños de la Plaza de Toros no estarían involucrados en el exhorto, toda vez que dijo, no son expertos en la materia. Además, precisó que no se violentará el derecho que tienen los propietarios para hacer uso o venta de este inmueble; pues lo que se busca es preservar el valor cultural y arquitectónico del recinto. (PA)

### **LLAMA A RESPETAR POSTURAS**

El diputado panista, José Luis Báez, dijo que las autoridades deben respetar la decisión sobre el regreso a las aulas. (EUQ 1 y 4)

### **PROPONE LARRONDO DIVORCIOS FAST TRACK**

Por Katia Lemus

La diputada en Querétaro por el Partido Morena, Fabiola Larrondo, presentó una iniciativa de ley ante la LIX Legislatura del estado, que consiste en la adición de un nuevo párrafo al artículo 249 del Código Civil estatal, en el cual se establezca la posibilidad de disolver uniones civiles ante notario público; con elaboración previa de las capitulaciones matrimoniales. (CQRO 7)

## **PODER EJECUTIVO**

### **EXPONE GOBERNADOR RESULTADOS DEL SEXENIO ANTE CLUB DE INDUSTRIALES**

“Fortalecer la vía queretana es tarea de todos, una vía que sirva para dar certeza de que un México mejor es posible”, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, en su encuentro con socios del Club de Industriales de Querétaro. Durante la reunión, el jefe del Poder Ejecutivo estatal presentó los logros alcanzados durante su gestión estatal en los diversos rubros como seguridad y justicia, finanzas, educación, salud, entre otros; en donde

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

expresó que gracias al trabajo conjunto entre gobierno, el sector privado y la sociedad, se consolidó un Querétaro fuerte y propositivo. (DQ 3, EUQ 1 y 3, IN)

### **COLOCAN A QUERÉTARO EN SEGUNDO LUGAR POR MEJOR MANEJO DE LA EMERGENCIA SANITARIA**

El Departamento de Investigaciones Económicas del Grupo Financiero Citibanamex ubicó a Querétaro en el segundo lugar nacional en cuanto a manejo de la emergencia sanitaria. Concluye la administración actual y en la manera como el gobierno estatal ha gestionado la pandemia destacan acciones puntuales como el diseño e implementación de una plataforma de comunicación y atención ciudadana, a fin de garantizar la difusión transparente de información relacionada con la enfermedad, su comportamiento y avance, así como sobre las principales medidas sanitarias de prevención a través de casi 300 boletines de prensa, 75 conferencias en las que participó el gobernador Francisco Domínguez Servién, 14 mensajes a la ciudadanía y 84 videoconferencias de análisis epidemiológico de COVID-19. (N 5, ADN)

### **LIGAS DEPORTIVAS DE QUERÉTARO BUSCAN DIÁLOGO POR ESCENARIO B**

Por Alan García

Representantes de ligas deportivas amateur, entre las que destacan fútbol, basquetbol, voleibol entre otros, extendieron un oficio al gobernador Francisco Domínguez Servién para buscar modificar las medidas del Escenario B, que suspendió todo el deporte de contacto que se practica en el estado. Pedro Hernández Cortes y José Luis Cortés León, presidente y tesorero del ejido Santa María, encabezaron esta solicitud para que el gobernador pueda reunirse con los presidentes de las distintas ligas amateur del estado, y así interceder para recuperar sus actividades. (ROQRO)

### **PIDE VOCERO CANCELAR LAS REUNIONES FAMILIARES**

Por Cecilia Conde

Las familias deben cancelar las convivencias sociales para garantizar que haya un regreso a clases presenciales con una disminución en los indicadores por Covid-19, señaló el vocero organizacional de Gobierno del Estado, Rafael López. Recalcó que el próximo 30 de agosto inicia un proceso que tomará tiempo en el que se podrá aprender a estudiar sin contagiarse. (DQ 3)

### **REGRESO A CLASES PRESENCIALES DEBE SER VOLUNTARIO Y SIN PRISAS: VOCERO**

Al señalar que el próximo 30 de agosto inicia un proceso que tomará tiempo y será necesario para aprender a estudiar sin contagiarnos, el Vocero Organizacional Rafael López precisó que no se trata de regresar rápido, sino de regresar bien. Por ello invitó a las y los integrantes de las comunidades educativas a reflexionar sobre cinco puntos relevantes para su toma de decisiones. (N 5)

### **NO MANDES A TUS HIJOS A LA ESCUELA SI CONVIVES CON PERSONAS SIN VACUNAR: VOCERO**

Por Francisco Velázquez

Si los ciudadanos ven frecuentemente a adultos mayores que no estén vacunados o a personas con cuadros incompletos de vacunación contra Covid-19, o viven con ellos, “no mandes a tus hijos a la escuela”, dijo el vocero organizacional Covid-19 de gobierno del estado de Querétaro, Rafael López. (CQRO 1 y 4)

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

## **AÚN SIN INDICACIÓN DE APLICAR UNA SEGUNDA DOSIS CANSINO AL SECTOR EDUCATIVO: SECRETARÍA DEL BIENESTAR QUERÉTARO**

La delegación de la secretaría del Bienestar en el estado de Querétaro no ha recibido indicaciones para que se aplique una segunda dosis de la vacuna contra COVID-19 de la farmacéutica CanSino, además que no se ha recomendado que se combine con el biológico de otra farmacéutica. (ALQRO)

## **RENÉ MEJÍA Y MAURICIO KURI TRABAJARÁN EN EQUIPO POR AMEALCO**

El presidente municipal electo de Amealco, René Mejía, sostuvo una reunión con Mauricio Kuri quien a partir del 1 de octubre será el próximo gobernador de Querétaro. A través de sus redes sociales el amealcense, quien ganó la elección a través del PRI, publicó la fotografía en donde aparece junto a Mauricio Kuri y Guadalupe Murguía, esta última fue designada como próxima titular de la Secretaría de Gobierno. (ESSJR 7)

## **RECONOCE KARINA A VOLUNTARIAS DE LA UAQ**

Con el objetivo de brindar a las niñas, niños y adolescentes del Centro de Asistencia Social Carmelita Ballesteros un espacio de esparcimiento y diversión, voluntarias de la Universidad Autónoma de Querétaro les organizaron un curso de verano con aprendizajes y dinámicas interactivas. La Sra. Karina Castro de Domínguez, Presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, se mostró muy satisfecha del trabajo que esta administración ha realizado en este centro a favor de los infantes que han sido víctimas de algún tipo de violencia familiar. (N 8)

## **REABRIRÁN ESCUELAS SOLO CON DETALLES**

Por Cecilia Conde

Las 346 escuelas públicas seleccionadas que regresarán el próximo 30 agosto a clases cumplen con los requisitos en infraestructura adecuada para recibir los estudiantes, ya que no fueron vandalizadas, informó Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ. Recalcó que estas escuelas tienen mínimos detalles que rehabilitar, debido a que no hubo vandalismo o deterioro de la infraestructura, y cuentan con agua, electricidad, aulas con ventilación y la capacitación de las comunidades. (DQ 1 y 4)

## **PROPONDRÁN PRUEBAS ALEATORIAS EN AULAS**

Al Comité Técnico de Salud será propuesto que se realicen pruebas aleatorias de detección de Covid-19 en escuelas del estado, para detectar principalmente a los pacientes asintomáticos, afirmó Carlos Arredondo. “Para proteger no solo en las escuelas si no en cualquier entorno de movilidad si se está considerando esta posibilidad de pruebas para buscar sintomáticos”, señaló. (DQ 4, N 4, AM 1 y 3, EUQ 1 y 5)

## **DOS DE CADA 10 ESCUELAS REGRESARÁN A CLASES PRESENCIALES**

Por Tina Hernández

A través de la SEDEQ se dio a conocer que 463 escuelas de educación básica pública cumplieron con la totalidad de los requisitos para obtener el aval de la autoridad estatal de retornar a clases presenciales este 30 de agosto. Estas escuelas se sumarán a las 346 instituciones de educación pública básica que ofrecerán clases de manera presencial; con lo que sumarán 809 instituciones de educación básica activas al 30 de agosto. (N 4)

VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021

## PODER JUDICIAL

### **CIUDADANOS PUEDEN AMPARARSE ANTE SANCIONES ANUNCIADAS POR LA AUTORIDAD MUNICIPAL DE QUERÉTARO: TSJ**

El presidente magistrado del TSJ, José Antonio Ortega, dijo que ante las sanciones económicas y de arresto anunciadas por parte del municipio de Querétaro a personas que no utilicen el cubrebocas en espacios públicos los ciudadanos pueden recurrir a un amparo. (RQNXN)

## MUNICIPIOS

### **PRESENTARÁ ENRIQUE VEGA EL 27 DE AGOSTO SU TERCER INFORME DE GOBIERNO**

Será el próximo viernes 27 de agosto cuando se realice la Sesión Solemne de Cabildo donde el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, presentará su Tercer Informe de Resultados a cargo de la administración 2018-2021. Esta Sesión se realizará a puerta cerrada debido a la contingencia sanitaria causada por el COVID-19, por lo que se tiene descartado realizar algún evento masivo. (DQ 7, N 7, AM 6, ADN, IN, LDH, ALQRO)

### **ABRE ENRIQUE VEGA SUBCOMANDANCIA**

En la comunidad de Tierra Blanca fue inaugurada por el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, la Subcomandancia de la SSPTM, y también la entrega de equipamiento táctico, uniformes y la presentación de 19 nuevos elementos de seguridad. (...) En tanto, Juan Marcos Granados, SSC, destacó que estos nuevos elementos cuentan con la mejor preparación académica. (DQ 1 y 2, N 1 y 8, AM 4 y 18PP, VI, ELQNO, CI, IN)

### **ENTREGA MUNICIPIO DE QRO CREDENCIALES Y PÓLIZAS DE SALUD A COMERCIANTES**

El Municipio de Querétaro entregará cerca de tres mil credenciales y pólizas de seguro para los beneficiarios del programa "Salud en tu Tianguis y Mercado", con lo que además de acceder a una herramienta para prevenir y cuidar de su salud, los comerciantes de dichos sectores tendrán un importante ahorro en su economía familiar. (N 3, Q, LDH)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **TASA DE OCUPACIÓN EN QUERÉTARO ALCANZÓ 94.2% EN SEGUNDO TRIMESTRE: ENOEN**

Por Francisco Velázquez

Durante el segundo trimestre de este año, el estado de Querétaro tuvo una tasa de ocupación de 94.2 por ciento, es decir, 992 mil 234 personas, informó el Inegi, al dar a conocer los resultados de la nueva edición de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOEn), correspondiente al periodo de abril a junio de 2021. (CQRO 1 y 6)

### **LLAMA DON FIDENCIO A RECAUDAR FONDOS PARA HAITÍ**

Por Manuel Paredón

Ante el urgente llamado del Papa Francisco, la Iglesia Diocesana, inició una colecta para recaudar fondos destinados a los damnificados del pueblo Haití, flagelado por un devastador terremoto. El obispo Fidencio López implora la solidaridad de los queretanos a fin de que se sumen a esta noble causa humanitaria. (N 1 y 6)

VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - PENALES

Por Adán Olvera

Justo cuando las autoridades hacen su mejor esfuerzo para cerrar con éxito en materia penitenciaria, la calamidad cae y opaca de alguna manera los logros; dos recientes fallecimientos de Personas Privadas de su Libertad (PPL) uno que se suicidó y otro que justo llegando a internarse, perdió la vida. Lamentablemente hay que reconocer que son hechos que duelen. Pero esas son cosas fortuitas, porque resulta que las Oficinas Centrales de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario, dio cumplimiento con los 147 estándares internacionales lo que les permite que el Sistema Penitenciario fuera reconocido con el galardón "Águila Dorada" por parte de la Asociación de Correccionales de América (ACA), que representa la máxima distinción internacional que otorga la sociedad civil a una entidad federativa. El Global Eagle Award, se otorgó luego de conseguir la certificación absoluta de los cinco centros penitenciarios y oficinas administrativas centrales en Querétaro, se cuenta con el 100 por ciento de los estándares internacionales que verifica la ACA en materia de seguridad, justicia, derechos humanos y reinserción social. Entran a revisión 137 estándares centrales en cada uno de los centros penitenciarios, de los cuales, al menos 40 son obligatorios. No obstante, en la entidad se cumplió con la totalidad de los estándares y estarán vigentes durante tres años. Se evalúa la seguridad, respeto a los derechos humanos de las personas privadas de la libertad; protección, orden, cuidado, la realización de programas y actividades, justicia y administración y gestión de la institución. Un sistema penitenciario que se encarga de las personas que han cometido delitos pero que debe preocuparse por una auténtica reintegración a la sociedad y que dejen de ser universidades del crimen. Es otra visión la que se aplica en Querétaro. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**RENOVACIÓN.** La Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión tendrá nuevo presidente en Querétaro: Jaime Robledo Hernández, de Corporación Multimundo Radio, será el relevo de Rafael Bustillos Iturralde, director de Televisa, dirigente de los radiodifusores locales desde el año 2018 y quien entrega fortalecida la representación de un gremio en constante cambio. **PLANILLA.** El comité de la CIRT que entrará en funciones este lunes 23 se completa con Alberto Saravia Isaac (Imagen) como vicepresidente, Romeo Ramos Zenteno (Tv Azteca) representante ante el Consejo Consultivo Nacional, Pedro Medellín (Respuesta Radiofónica) secretario y Enrique Morales (EXA San Juan del Río) tesorero. Tendrán éxito. (DQ)

### ASTERISCOS

**SIN INDICACIONES PARA SEGUNDA DOSIS DE CANSINO.** La Secretaría del Bienestar en el estado de Querétaro no ha recibido indicaciones para que se aplique una segunda dosis de la vacuna contra la COVID-19 de la farmacéutica CanSino, además de que no se ha recomendado que se combine con el biológico de otra farmacéutica, afirmó la delegada Rocío Peniche. La delegada del Bienestar en Querétaro dijo que registraron hasta cinco casos de personas que insistían vacunar con AstraZeneca cuando ya habían recibido la unidosis de CanSino, algo que no se recomienda. **ARRANCA UAQ PROGRAMA DE ATENCIÓN PARA LABIO Y PALADAR HENDIDO.** La Universidad Autónoma de Querétaro puso en marcha el programa de atención a pacientes con labio y paladar hendido 'Txede de Maxei' que significa Sonrisa de Querétaro. A través de este programa, la institución ofrece cubrir, sin fines de lucro, las necesidades de atención médica a niños de 0 a 18 años que presenten esta condición a nivel regional, pues en el arranque de este programa se trató a siete pequeños de Querétaro, Guanajuato y el Estado de México que serán operados los días 2 y 3 de septiembre próximos. **PIDEN REFORZAR PREVENCIÓN DE CONTAGIOS EN MENORES.** Es necesario que los ciudadanos refuercen las medidas sanitarias contra la COVID-19, sobre todo para

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

la protección de menores de edad, pues en la entidad se han registrado ya 2 mil 704 casos positivos en menores de 17 años. El responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional, José Hernández Puga, señaló que actualmente dos menores se encuentran internados en el Hospital del Niño y la Mujer. (AM)

## **BAJO RESERVA**

**CABRERA PACTA ACUERDOS CON EL OBISPO DE QUERÉTARO.** Quien anda muy movido, previo a tomar protesta en su nueva responsabilidad como gobernante, es el alcalde electo de San Juan del Río, Roberto Carlos Cabrera Valencia. El panista ayer se reunió con el jerarca de la Iglesia Católica en Querétaro, Fidencio López Plaza. Nos cuentan que entre ambos hubo coincidencias y acuerdos. Crearán, nos comentan, estrategias para fortalecer el tejido social en esta población, que, a decir del propio Roberto durante sus discursos en campaña, ha sido fuertemente golpeada por el narcomenudeo y el pandillerismo. (EUQ 2)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**ACUDE GOBERNADOR AL CLUB DE INDUSTRIALES.** Que el gobernador Francisco Domínguez se reunió con socios del Club de Industriales de Querétaro, presidido por Hans Alfonso Frei Nieto, a quienes expuso los logros alcanzados en su administración. El mandatario estuvo acompañado por el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados; la subsecretaria de Desarrollo Sustentable en el estado, Cecilia Bustamante, y el secretario de Salud, Julio César Ramírez. **POR ALZA EN CASOS DE COVID-19 MODIFICARÁ IMSS ATENCIÓN EN HGR NO. 2.** Que ante el incremento de casos de COVID-19, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Querétaro modificará la atención del servicio de Urgencias, así como algunas especialidades del Hospital General Regional (HGR) No. 2, El Marqués. El instituto informó que el servicio de Urgencias únicamente recibirá a pacientes respiratorios; las consultas de especialidades pediátricas de Endocrinología, Hematología, Oncología y Neurología continuarán; mientras que, para los adultos, las consultas de especialidades en Reumatología, Nefrología, Urología, Angiología, Traumatología, Nutrición, Cirugía plástica, Maxilofacial, Oftalmología, Audiología, Alergología y Displasias brindarán un servicio normal. A las pacientes obstétricas, solo se les atenderá con cita agendada. En cuanto a las cirugías, por el momento solo se realizarán las de Traumatología y Oncología que ya estén agendadas, el resto de las intervenciones será suspendido hasta nuevo aviso. (CQRO 2)

## **GURÚES - ¿NUEVOS VIEJOS GOBIERNOS?**

Por Gabriel Ballesteros

Estamos a escasos días de que tomen protesta los nuevos gobiernos, el estatal y los municipales en los cuatro municipios conurbados que forman la metrópoli queretana. ¿Tendremos nuevos viejos gobiernos o habrá cambios reales en perspectiva? La agenda municipal en materia urbana sigue pendiente: sigue pendiente el ajuste al Código urbano para armonizarlo con la ya no tan nueva legislación federal, que, siendo claros, cumplirá cinco años en octubre. Siguen en veremos los planes parciales de desarrollo urbano de las siete delegaciones del municipio de Querétaro; sigue pendiente la hechura, revisión y actualización de los reglamentos de construcciones, medio ambiente y desarrollos inmobiliarios en El Marqués, Querétaro y Huimilpan. Y es que el conjunto de herramientas que necesita esta Zona Metropolitana, necesita a su vez un centro de control: el centro de mando que significaría el Instituto de Planeación Urbana, entidad anhelada que no ha contado con la voluntad política. Tenemos también latente un ajuste institucional a la Comisión Estatal de Aguas y la revisión de la pertinencia organizativa de la Secretaría de Movilidad municipal frente al Instituto de Transporte estatal; así como el vínculo de esta instancia normativa con la Comisión Estatal de Infraestructura y la vieja, muy vieja, SDUOP estatal, que ya se quedó institucionalmente en la prehistoria administrativa. La agenda es vasta y la pregunta subyace: ¿tienen esto en mente los nuevos legisladores, los alcaldes que repetirán y el gobernador electo?, ¿el próximo secretario estatal

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

Fernando González Salinas tendrá pensado llegar a corretear estos asuntos? Esperemos que así sea, pues pasaron seis largos años y poco, muy poco, se avanzó en estos temas de la arqueología institucional para el desarrollo urbano y la política de planeación. ¿Hubo obras?, sí, muchas, sin embargo, deberá reconocerse que el andamiaje para la democratización de la toma de decisiones en la ciudad es una asignatura pendiente. La fortaleza que significa la continuidad de Acción Nacional deberá aprovecharse para que, en ese entorno de concordia política, se puedan construir los consensos y equilibrios para replantear administrativamente todo el sector. Ya lo veremos. (CQRO)

### **PULSO - LA ADUANA DE QUERÉTARO, PIVOTE EN EL CRECIMIENTO REGIONAL**

Cuando camina ya el octavo mes del año y con la reactivación del TMEC, la Aduana de Querétaro se ha convertido en el espejo del resurgimiento industrial y comercial de este estado, particularmente por la enorme cantidad de empresas norteamericanas aquí instaladas pero también por el arribo de nuevas conexiones vía aérea, al grado tal de que en este año registró un aumento del 51 por ciento, respecto del total realizado a lo largo de todo el 2020. Y de las 49 Aduanas internas de todo el país, la de Querétaro ocupa ya el lugar número 16, al despacharse 153 mil 429 pedimentos y realizar casi 33 mil operaciones de todo tipo, lo que representa un 51 por ciento en relación al mismo periodo del año anterior. “Lo que estamos cuidando es ser un aliado de este desarrollo facilitando todas las operaciones aduanales, tanto de la mercancía que sale – exportación – como de todos los productos que llegan a esta zona – importación-; con la utilización de un sistema casi totalmente automatizado, pero cumpliendo a cabalidad la parte humana y todos los requisitos aduanales, para cortar de esta manera y de tajo la corrupción que se tenía en estos centros” nos dice el licenciado Juan Carlos Espinosa Larracochea, administrador de esta Aduana de Querétaro, donde 66 trabajadores hacen posible esta tarea. Y dio a conocer que en los primeros días del mes de septiembre, se reanuda el vuelo de Europa, suspendido por causas de la pandemia, con un jet de dimensiones mayores pero que, por esto, el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro justifica el nombre, por la longitud de sus pistas. Un encargo muy particular para la Aduana Interior de Querétaro y en general a todas las aduanas del país, es en el sentido de desterrar totalmente la corrupción, encargo muy particular que les hace y repite en cuanto oportunidad tiene, el licenciado Horacio Duarte Olivares, administrador General de Aduanas del Gobierno de la República. Y en esto, la Aduana de Querétaro tiene ya merecida fama. Las instalaciones de esta Aduana, están integradas al Aeropuerto Intercontinental de Querétaro. Su campo de responsabilidad cubre todo el estado de Querétaro, todo el estado de Hidalgo y 88 municipios del estado de Michoacán. El resto de municipios de ese estado, son manejados a través de la Aduana Marítima de Lázaro Cárdenas, Mich. Cabe destacarse que la mayor Aduana del mundo – por la cantidad de operaciones que diariamente ahí se cubren – es la Aduana de Laredo. La de Querétaro y en su calidad de Aduana Interior, ocupa ya el lugar 16 de 49 que existen a nivel nacional. De esta dependen todas las maniobras de entrada y salida de mercancías que se realicen en el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro; las que tenga el Aeropuerto Internacional de Morelia y las realizadas en el Aeródromo de Uruapan, particularmente por la gran cantidad de aguacate que sale de esta zona hacia diversas ciudades de la Unión Americana. Pero la Aduana de Querétaro está respondiendo al crecimiento dinámico que tiene el estado, por la sencilla razón que cuenta con una operatividad casi automática, a través de decenas de cámaras, pero operada por personal sumamente profesional, supervisada en su cumplimiento por dos sub administradoras, la de Infraestructura y Contabilidad, que encabeza la licenciada Ruby Selene Salazar Salazar y la sub administradora de Trámites y Asuntos Legales, a cargo de la licenciada Albertina Álvarez Sánchez, mejor conocida como “La China”. Estas dos mujeres son los brazos operativos del administrador de esta Aduna de Querétaro, licenciado Juan Carlos Espinosa Larracochea. Y no tienen días de descanso, porque el movimiento internacional de personas y particularmente de mercancías que entran y salen del país, no tienen horarios ni días festivos. “Este es un serio compromiso de todos los que aquí laboramos, hacerla cien por ciento operativa, cumplir a cabalidad todas las

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

exigencias que se deben cubrir en materia arancelaria, pero también hacerlos sumamente funcionales y, sobre todo, humanos” dice Espinosa Larracochea. “...por una muy sencilla razón, porque estamos comprometidos con el desarrollo de Querétaro”. Así, cuesta arriba y en pleno trabajo, los sorprende el mes de agosto y así los tomarán seguramente los cuatros meses que restan del año. Y todos los años que vengan en esa responsabilidad. “El trabajo aquí no baja, al contrario está creciendo, con la misma intensidad con la que crece Querétaro”. (CI)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**FIN DE SEMANA.** No hagamos del fin de semana el fin de la vida, en Querétaro estamos en ocupación de camas con ventilador al 37% y sin ventilador al 50%. Usted que no se cuida y no se vacuna, podría no encontrar camas si las cosas siguen así. (N 1)

### **EDITORIAL / PATRIMONIO EN BALANCE**

Con la pandemia en su tercera ola como máximo punto de discusión social, además del regreso a clases presenciales, en Querétaro no ha sido tan sonado el aniversario 25 de la declaración de la capital como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco. En 1996 Querétaro recibió esta distinción. Ciertamente, la capital queretana era muy distinta a lo que hoy es. Las necesidades que en ese momento hoy son totalmente distintas. Nuestro Centro Histórico enfrenta retos por los cuales las políticas públicas deben estar a la altura de estas circunstancias. El dilema en el que nos encontramos hoy es el equilibrio entre el legado cultural e histórico de nuestros sitios y monumentos, respecto de la modernidad que exige la dinámica poblacional que representa convertir las casonas en espacios de esparcimiento, o bien en espacios culturales. Incluso, de 1996 a la fecha muchos de sus habitantes habituales han comenzado a abandonar el primer cuadro de la ciudad ante la irrupción de Querétaro con el turismo. ¿Cómo convivir con la necesidad de promover e incentivar el turismo para tener una derrama económica sin afectar a los vecinos que con gusto se esforzaron en recibir ese nombramiento en 1996? Son retos que sin duda, mediante el diálogo, la concordia y la voluntad para mantener a Querétaro como patrimonio, tendrán que atenderse y qué mejor que con motivo de este aniversario. Los contagios por la COVID-19 siguen avanzando. No hay que bajar la guardia. Se requiere promover las medidas sanitarias y mitigar la propagación del virus. Manténgase informado a través de nuestro sitio web [amqueretaro.com](http://amqueretaro.com); los canales de Telegram y WhatsApp cuentan con todo el acontecer. Disfrute la lectura. (AM)

### **TABLERO**

Por Sergio A Venegas Alarcón

**PANCHO UN GOBERNADOR DES-ALMADO.** Des-almado. Francisco Domínguez Servién ya no tiene alma mater. El domingo confirmó ser un mal hijo de la Universidad Autónoma de Querétaro, en donde obtuvo el título de médico veterinario zootecnista, a la que nunca quiso apoyar y que ahora, en su sexto y último informe, no le mereció ni una sola línea, a pesar de tener como invitada especial a la rectora Teresa García Gasca. Era ampliamente conocida la animadversión del gobernador hacia el senador Gilberto Herrera Ruiz, anterior rector, quien encabezó protestas ante la Casa de la Corregidora para exigir presupuesto y respeto a la autonomía de la máxima casa de estudios, pero se esperaba una historia distinta con la nueva jefa universitaria. Eso parecía, pero no. Pancho Domínguez mantuvo su actitud, agudizada en este tiempo pandémico al tratar de excluir a la UAQ del proceso de vacunación del gobierno federal y negarse a financiar, con inexplicable mezquindad, el proyecto de la vacuna contra el Covid que están realizando investigadores queretanos y que finalmente logró el patrocinio de laboratorios privados. Educar en la verdad y en el honor es el principal fin de la Universidad Autónoma de Querétaro. Así lo proclama su lema pero hay de todo en la Viña del Señor. A 70 años de su fundación por parte del visionario gobernador Octavio S. Mondragón, ha dado tres mandatarios estatales: Mariano Palacios Alcocer (1985-1991), Enrique Burgos García

VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021

(1991-1997) y Francisco Domínguez Servién (2015-2021). Los dos primeros orgullosos egresados, la apoyaron siempre. Además ha formado a otros personajes de la política, como el dos veces candidato a gobernador Fernando Ortiz Arana, el aspirante presidencial Ricardo Anaya Cortés, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto Castillo y la tres veces candidata a gobernadora Celia Maya García, junto con numerosos profesionistas de diversas disciplinas que han enriquecido la vida social, económica y cultural. No es exagerado decir que en la UAQ, integrada por más de 30 mil estudiantes, maestros y empleados, late Querétaro. Ha sido y es la principal institución cultural con su escuela de bachilleres, 13 facultades y 113 programas educativos de licenciatura y 119 de postgrado. La primera universidad de Querétaro y una de las mejores del país, colocada en el noveno lugar en la encuesta de El Universal y octava en el World University Rankings que contempla 16 universidades mexicanas. Esta Universidad, heredera de una rica historia originada en 1625 en los Colegios Jesuitas de San Ignacio y San Francisco Javier, hija del Colegio Civil de 1869, ha trascendido la incomprensión e ignorancia de algunos gobernadores, incluido el cierre ordenado por Saturnino Osornio a principios de los años 30 del siglo pasado o enfrentamientos con Rafael Camacho Guzmán e Ignacio Loyola Vera. La diferencia sustancial es que ellos no estudiaron en la UAQ y Francisco Domínguez Servién, sí. Su alma mater, le llamaba al inicio del gobierno. Al final la borró del informe. Es un des-almado. **-REAL ACADEMIA ESPAÑOLA-** Desalmado. Falto de conciencia. Cruel, inhumano. Privado o falto de espíritu. **-BLANCAS Y NEGRAS-** ¿Va o no va? Rendido su último informe y a 41 días de concluir el sexenio, Francisco Domínguez Servién “anda tanteando” brincar en noviembre a la dirigencia del Partido Acción Nacional, con más ambiciones que posibilidades porque la mayoría de los consejeros parecen haber cerrado filas a favor de la reelección del presidente Marko Cortés y, eventualmente, de una segunda candidatura presidencial para el queretano Ricardo Anaya Cortés en 2024. Lo sabe Pancho, que en una entrevista publicada ayer en Noticias, anticipa la retirada. ¿Sigues en la política? le preguntó Luis Montes de Oca. “Le ando tanteando, pero por ahora no veo un PAN democrático, con un padrón secuestrado entonces no hay condiciones. No voy a arriesgar a perder con quien no vale la pena”. Hace casi un año, el 22 de septiembre, a pregunta del autor de esta columna el gobernador Domínguez habló de retirarse en el 2021 y hasta saludo el regreso de su paisano Ricardo Anaya a la vida pública. Textual: “Este es el último puesto con el que voy a terminar al cien por ciento”. Bienvenido Ricardo nuevamente a la política. Un político inteligente, joven y con una relación personal. Le doy la bienvenida”. De allá para acá y sobre todo tras el contundente triunfo de Mauricio Kuri en Querétaro, Domínguez declaró su aspiración de buscar la dirigencia nacional, pero dos hechos parecieron devolverle la cordura (es un decir, no la conoce): La integración de la Comisión Nacional de Elecciones encabezada por Gonzalo Altamirano Dimas, ex dirigente panista en la Ciudad de México, con una mayoría de panistas simpatizantes de Marko Cortés y la poca asistencia de gobernadores, solo dos, a su VI informe. Por eso no extraña que todavía esté “tanteando” o tonteando la posibilidad de contender por la presidencia del PAN, aunque ya tenga listo hasta el equipo de campaña con algunos miembros de su gabinete y, dicen, apoyo político desde una importante oficina del gobierno federal en la que tiene relaciones y un adversario en común, Anaya. Y es que la apuesta es muy alta: la presidencia del PAN y luego la de la República. Es cierto eso de que el poder atonta a los inteligentes y a los tontos los vuelve locos. ¿A poco no? **-EL HISTORIETARIO-** Cuquita. En enero de este año, con 99 de edad y más de 60 dedicados a la enseñanza falleció la estimada maestra María del Refugio Carrillo García, personaje entrañable del Querétaro tradicional, creadora de una peculiar escuela privada por la que pasaron centenares de niños. Este reportero tuvo el privilegio de conocerla y comentar con ella la actualidad queretana junto con nuestra amiga Natalia Carrillo García, lectoras ambas de PLAZA DE ARMAS y en particular de la columna de El Armero. La recordamos hoy por el homenaje póstumo que lo ofreció el Ayuntamiento de Querétaro en días pasados. “Cuquita” fue la tercera hija de J. Concepción Carrillo María Isabel García, padres también del canónigo Filiberto Carrillo García, antiguo guía espiritual de la Peregrinación al Tepeyac y la ya mencionada investigadora Natalia Carrillo García. María del Refugio nació el primero de noviembre de 1921 en Dolores Hidalgo, Guanajuato,

**VIERNES 20 DE AGOSTO DE 2021**

en donde hizo sus primeros estudios y carrera al amparo de las madres adoratrices. Llegó a Querétaro en 1937 con su familia, comenzó a impartir clases en casas particulares desde los 16 años y posteriormente en el Instituto Plancarte, hasta la creación del Colegio “Agustín de Iturbide” por el que pasaron innumerables niñas y niños de las familias más tradicionales. Funcionaba en su casa y nunca lo incorporó a la Secretaría de Educación Pública, pero el 7 de mayo de 2000 el gobierno de Enrique Burgos García le rindió un merecido homenaje en el Teatro de la República no solo por su excelente forma de impartir las materias, sino por la educación inculcada a los alumnos. De joven María del Refugio Carrillo también se dedicó a la actuación en obras musicales como “La banda de las trompetas”, “La marcha de Cádiz” y “Molinos de viento” en el desaparecido Teatro Goya y más tarde en el Cine Alameda en “Canción de cuna”, “Julietta y Romeo” y “La muralla”, dirigida por Jorge Papadimitrus Galván. A la maestra Cuquita le sobreviven su hermana Natalia Carrillo García, su hijo Roberto Carrillo García y sus sobrinos Lety, Quico, José Luis, Martha y Pili. Honor a quien honor merece. **-LA FRASE DE LA SEMANA-** Sí hay de otra. “Viene lo mejor” Francisco Domínguez Servién en su VI informe de Gobierno. Domingo 15 de agosto de 2021. Sí, claro. **-JUGADA FINAL-** Amnesia selectiva. Al todavía gobernador Francisco Domínguez Servién que presumía robarse las cervezas cuando era alumno de la UAQ y ahora, en el último informe, olvidó hasta el nombre de su alma mater, un desalmado ¡JAQUE MATE! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

## SALUDOS CORDIALES COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL